

opérer la cure. Heureux si mon entreprise peut exciter un Ecrivain plus éclairé à démontrer le système que j'avance, ou en le combatant, à établir une opinion plus raisonnée, & fondée sur des observations plus judicieuses.



## COMPARAISON

*Entre le Mal VENERIEN & celui de la BAIE S. PAUL.*

**E**N comparant le mal Vénérien avec celui auquel ce climat est si sujet, en traçant les traits, tantôt variés & tantôt ressemblants sous lesquels ils se présentent, aussi bien que la maniere de recevoir leur infection & la méthode d'en opérer la cure, il est à propos de remonter à l'origine du premier.

Ce mal parut pour la première fois en Europe, l'an 1493, où il fut apporté par l'Equipage du vaisseau de Christophe Colomb qui en reçut l'infection dans l'Isle St. Domingue, dont il avoit fait la découverte. De là, les Espagnols répandirent dans leur pays natal, ce venin pernicieux qui attaque le principe de la génération, & dont le poison mortel a infecté presque toutes les parties du monde connu.

Les premiers Ecrivains qui ont traité ce sujet, & ceux de notre temps, diffèrent entr'eux sur l'origine de ce mal, & sur la maniere dont on le contracte. Les uns affirment qu'il étoit particulier aux Sauvages de l'Amérique lors de la découverte. Les autres